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「平成 27年度 第 2回習志野市公営企業運営協議会」会議録 

 
１ 会 議 名 平成 27年度 第 2回習志野市公営企業運営協議会 

２ 開 催 日 時 平成 27年 8月 24日（月） 午前 10時 30分 

３ 開 催 場 所 習志野市企業局 新館 3階ＤＥ会議室 

４ 出席者氏名 出席委員 

伊東 弘樹  香取 裕子 小澤 淳 佐々木 光世 鈴木 とし江 

田久保 直子 田尻 正代 右島 信幸(議長) 三代川 浩一 森 英樹 

 

出席職員 

企業管理者    本城 章次良 

業務部長     増田 悦朗  工務部長     渡辺 伸晴 

業務部次長    秋谷 修   工務部次長    加藤 潔 

営業企画室長   斉藤 和夫  総務課長     大山 勝巳 

経理課長     市原 秀一  料金課長     森下 雅之 

営業企画室副室長 江口 禎治  営業企画室副室長 渡辺 裕之 

工務管理課長   大橋 高士  建設課長     吉橋 敏夫 

供給課長     中村 充宗  保安課長     三橋 尚和 

業務部主幹    福田 淳   業務部主幹    吉川 充定 

工務部主幹    御山 俊行  工務部主幹    川嶋 一挙 

５ 議 題 及 び 

会議の概要 

議題「平成 26年度習志野市公営企業会計決算概要（案）」 

                経理課 市原課長より説明  

1.ガス事業について 

（1）ガス事業の概要 

 平成 26年度末お客様（メーター）件数 75,664件 

 お客様（メーター）増加件数 553件 

 ガス販売量 63,776千㎥ 

 ガス導管布設延長数 6,185ｍ  

 ガス原料購入量 64,365千㎥ 

 （東京ガス約 75%・関東天然瓦斯開発約 25%） 

（2）収支の概要 

 事業収益 7,824,437千円 

 事業費用 7,511,016千円 

 当年度純利益（事業収益－事業費用） 313,421千円 

〔内訳〕 

 営業収支   170,017千円 

営業雑収支   28,066千円 

営業外収支  151,865千円 

特別損失  △36,527千円 
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（3）剰余金の処分 

 前年度繰越利益剰余金   3,869千円 

 制度改正による増加額 3,080,439千円 

 当年度純利益      313,421千円 

 未処分利益剰余金   3,397,729千円 

・利益剰余金処分額 

 ①減債積立金     100,000千円 

 ②建設改良積立金   217,290千円 

 ③資本金への組入  3,080,439千円 

 ・翌年度繰越利益剰余金    0千円 

 

2.水道事業について 

（1）水道事業の概要 

 平成 26年度末お客様（メーター）件数 55,621件 

 お客様（メーター）増加件数 546件 

 水道販売（給水）量 11,549千㎥ 

 配水管布設延長数 3,934ｍ 

 水源からの取水量 12,375千㎥ 

 （北千葉広域水道企業団約 35%・地下水約 65%） 

（2）収支の概要 

 事業収益 2,231,674千円 

 事業費用 1,861,087千円 

 当年度純利益（事業収益－事業費用） 370,587千円 

〔内訳〕 

営業収支  △72,636千円 

 営業外収支  460,267千円 

 特別損失  △17,044千円 

（3）剰余金の処分 

 前年度繰越欠損金        0千円 

 制度改正による増加額  3,159,455千円 

 当年度純利益       370,587千円 

 未処分利益剰余金    3,530,042千円 

・利益剰余金処分額 

 ①資本金への組入   3,530,042千円 

 ・翌年度繰越利益剰余金     0千円 

 

ガス・水道事業について説明終了後、質疑応答 

 

（三代川委員） 
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 各構成団体は北千葉広域水道企業団から給水を受けておりますが、消費

者に供給する料金では最大で 1.24 倍の差があります。団体の中で習志野

市は一番遠方だと思いますが、各構成団体の北千葉広域水道企業団からの

購入料金は一律なのでしょうか。 

 

（市原経理課長） 

 北千葉広域水道企業団から購入する水の料金は、各構成団体とも一律で

ございます。 

 

（三代川委員） 

 遠いからといってこちらの負担になるというわけではないのですね。 

 

（森委員） 

 ガスについて、原油価格が高値で推移しているため、売上額が増となっ

ていますが、今後はガス価格が下がってきている傾向から、予算額として

の売上額は減ってしまっています。利益率は決められて、値段も決められ

ていると思いますが、高いほうが利益率も高くなっている気がします。単

価が下がってくると利益率も下がるということでよろしいですか。 

 

（営業企画室 江口副室長） 

 決算案ということで、1年間で数字を切っていますが、ご承知のように、

お客様のガス料金は、原料価格を調整単位料金として調整させていただく

という制度になっております。 

 特に、1年間の始まりと終わりの部分について、原料価格でお支払いす

る部分とお客様に提供する単位料金では若干遅れてきますので、ここの期

間のズレという部分が利益の部分では大きく影響する部分があります。 

 基本的には利益率ということになりますとなかなか難しいですが、1㎥

あたりの額という形の中では動かない、原料価格が変わった部分だけを単

位料金に調整させていただく形をとっての認可になっております。 

 

（森委員） 

 ガスの在庫はどれくらい持てるのでしょうか。 

 

（営業企画室 江口副室長） 

市内に 4か所のガスホルダーがございますが、在庫量は全部で 9万㎥程

度持てます。1 日当たり一般向けにお送りするだけで 17～18 万㎥程度は

供給しておりますので、在庫として持てる量は時間単位程度になります。 

 

（森委員） 
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 決算での在庫の額というのは何に基づいているのでしょうか。 

 

（経理課 市原課長） 

 貸借対照表上に製品という形で在庫のガスの量に単価を掛け合わせた

金額で計上しております。参考に金額を申し上げますと、約 220万円の製

品勘定ということで貸借対照表の流動資産の中に計上しております。 

 

報告事項について 

 

1.平成 27年度優良地方公営企業総務大臣表彰について 

 総務課 大山課長より説明 

 

 習志野市企業局のガス事業が優良地方公営企業総務大臣表彰を受賞し

ました。計画的な経年管の更新等により、施設の安全性を高めつつコスト

削減を図っている点や、水道事業との連携により業務効率化を図っている

点などが評価されました。この表彰は平成 26 年度より総務省が実施して

いるもので、ガス事業では大津市企業局に続き全国 2番目の表彰となりま

す。 

 

2.（仮称）第 4給水場建設工事の進捗状況について 

 供給課 御山主幹より説明 

 

（1）北千葉広域水道企業団受水管布設予定ルートの地質調査 

   実施日：平成 27年 6月 15日～平成 27年 7月 3日 

   場所：船橋市市境の泉町 2丁目から 3丁目にかけて 3箇所 

   実施者：日本水工設計（株）千葉事務所 

（2）特定建築行為における住民説明 

  実施日：平成 27年 7月 8日～平成 27年 8月 12日 

  対象：（仮称）第 4給水場敷地境界から 50m範囲内の敷地の所有者、 

     建物の所有者および居住者 

（3）（仮称）第 4給水場完成予定模型作成 

 

2.今後の予定 

（1）実施設計 平成 27年 4月～平成 28年 3月（実施中） 

（2）建設工事 平成 28年度～平成 31年度 

 

3.習志野市水道事業収支改善検討委員会について 

 総務課 秋谷次長より説明 

 



5 

 

水道販売量が減少していることから、販売量の拡大と水道事業会計の収

支改善を目的に習志野市水道事業収支改善検討委員会を立ち上げました。

委員会での検討内容について、水道水のイメージアップ、ミストシャワー、

入浴の促進、その他、奇抜なアイデアの 5項目に分類し、現在各課で取り

組める事項を検討している段階です。 

 

4.第 46回ガスフェスタの開催について 

 営業企画室 渡辺副室長 

 

 開催日：11月 14日（土曜）、15日（日曜）10：00～16:00 

開催場所が新庁舎建設の関係から袖ヶ浦体育館に変更となりました。 

各種ガス機器の展示・予約販売、小学校児童絵画展、調理実演、模擬店、

来場者抽選等、各種イベントを行う予定です。また例年同様、同時開催と

して農業祭、健康フェア、消防・救急フェア、体力測定会を行います。 

 

各報告事項の説明後、質疑応答 

 

（小澤委員） 

 先程、ガスの在庫について質問がありましたが、何かあった時に市民の

生活に送ることのできるガスの供給時間、またその在庫でどれくらい対処

ができるのかお聞きしたい。 

 

（渡辺工務部長） 

 先ほどの決算の中でありました約 220 万の在庫というのはあくまでも

年度末時点での在庫量になります。毎日東京ガスさんと関東天然瓦斯開発

さんからガスを受け入れており、受け入れが止まらない限り供給が止まる

ことはありません。なお、お客様が使わないオフ時にはタンクに溜まって

いき、ピーク時にそれをはきだしていくという形になります。 

 

（小澤委員） 

 ガスの受け入れはどのように行われるのですか。 

 

（渡辺工務部長） 

 東京ガスさんから直接管を延ばしており、それを東習志野や袖ヶ浦で受

け入れています。関東天然瓦斯開発さんからも東習志野に管を延ばしてお

り、そこで受け入れをしております。割合は、東京ガスさんが約 75％、

関東天然瓦斯開発さんが約 25％となっています。 

 

（小澤委員） 
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 よほどひどい災害で管が破裂等しない限り、通常通り供給ができるとい

うことですね。 

 

（小澤委員） 

 習志野市水道事業収支改善検討委員会についてですが、奇抜なアイデア

の中にひとつお考えいただきたいことがあります。私の自宅の二階の屋根

が鉄で、外壁も鉄素材でできているのですが、今年の夏は非常に太陽の照

り返しが強くて、ほとんど冷房が効かない状態でした。そうした中で、水

を屋根や壁沿いにかけると非常に涼しくなります。そこで、家の屋根や外

壁に水を通して冷やすような装置を作っていただけると助かります。 

 

（秋谷次長） 

 打ち水は暑さに非常に効果があると言われておりますが、これと似たこ

とだと思います。企業局もミストシャワーを購入しましたが、今までのよ

うに冷房で冷やすだけでなく、自然のものを生かしていくというように、

視点を変えてきている業者も増えてきています。今後、機会があれば業者

などに対して提案できればと思います。 

 

（小澤委員） 

 これから四市の斎場ができると思いますが、炉はガスなのでしょうか。

炉の数は多くなると思うのですが、営業は行っているのでしょうか。 

 

（営業企画室 吉川主幹） 

昨年度から四市の組合に伺っております炉の燃料としましては、都市ガ

ス、プロパン、あとは油が考えられますが、都市ガスでやっていただきた

いと、現在も提案営業しているところでございます。 

 

（伊東委員） 

 奏の杜であと 1,000件くらいの物件があると思います。ガスフェスタで

ガスファンヒーターや乾燥機を売っていますが、各部屋にガス栓をつける

ということは考えていないのでしょうか。 

 

（営業企画室 吉川主幹） 

 

奏の杜の営業に関しましては、デベロッパーさんに対し、京葉ガスさん

とガスで床暖房、マイクロミストを使用できる「TES」を提案しておりま

す。 

さらにガス栓を各部屋、子ども部屋等につけるメリットもございますの

で、企業局としてはできるだけガス栓を増やしていただくよう提案はして
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おりますが、床暖房をつけてしまうとファンヒーターの方は必要ないので

はないかということもあり、デベロッパーさんの方では TESによる床暖房

をベースとして考えているということであります。 

 

（小澤委員） 

仲よし幼稚園跡地に 47 階建てが建つと思うのですが、そちらには営業

活動はされているのでしょうか。 

 

（営業企画室 吉川主幹） 

 企業局としては、ガスを必ず使っていただきたいと考えており、デベロ

ッパーさんにも営業活動をしております。電気の方も同様に営業活動をさ

れていると思われますが、提案営業をかけながら、ガスを採用いただきた

いと考えております。 

 

（小澤委員） 

 私は、自宅を建てる時にキッチン周りとリビングにしかガス栓を出しま

せんでした。そのため、子ども部屋はエアコンと石油ファンヒーターを併

用しています。 

 孫が生まれて石油ファンヒーターよりガスファンヒーターのほうが安

全性の面から見ても良いので何とかしたいと思いましたが、建築後にガス

栓を引くにはかなりお金がかかってしまうようなので、そういったことを

デベロッパーさん等にもぜひお話ししていただけたらと思います。 

 

（三代川委員） 

 第 46 回ガスフェスタということで農業祭とあわせて皆さんと協力して

盛大なお祭りを開催したいところですが、今回場所が変わるということで

来場者数が減少するのではないかという懸念がございます。 

 先日農業祭の実行委員会を行いましたが、どれくらいのお客様が来られ

るかわかりません。十分に PR をして、お客様ががっかりしないようにし

たいと思っております。先ほどの決算の中にも器具販売の項目がありまし

たが、企業局さんにおきましても、ガスフェスタということでガス器具の

販売やミストシャワーなどの宣伝も盛大に行った方が良いと思います。 

 ぜひ例年より積極的に PR をしていただいて良いガスフェスタを開催で

きることを祈念したいと思いますので、よろしくお願いします。 

 

（本城企業管理者） 

 活発なご意見をありがとうございました。我々にはない目線でのご指摘

が数多くあり、これからの私どもの業務の中に活かしていかなければなら

ない課題のご指摘があったと思っております。 



8 

 

 ご質問の中で、在庫の問題がございましたが、私どもといたしましては

ライフラインの一翼を担っているということで、欠かさず供給する、これ

が使命でございます。その体制がきっちり取れることを再度確認しながら

万全を期してまいりたいと考えております。 

 また、熱中症対策、水の多様な使い方という部分で、色々な使い道があ

るということをご提案いただきました。我々も研究して参りたいと思って

おります。 

 そして、斎場の件、仲よし幼稚園跡地のマンション建設の件、そして奏

の杜の件と様々ございましたが、それぞれ新しい施設ではガスを基本エネ

ルギーとしてご使用していただくということを宮本市長以下しっかりセ

ールスいただいております。 

 もちろん私どももそのような努力をしておりますけれども、市をあげて

習志野市における基本のエネルギーはガスということをしっかり PR させ

ていただいておりますので、ぜひ色々な形でまたご支援をお願いしたい、

と考えております。 

 それからガス展につきまして、新庁舎建設に伴い、今までの場所での開

催ができなくなりました。おそらく 2年間は袖ケ浦体育館・運動公園での

開催となりますが、引き続き、農業祭を含め、4つのコラボで開催して参

りたいと考えております。 

 場所は広くなりますが、アクセスの面では交通の便でやや不安な点がご

ざいます。色々な形での PR に市長以下、私どもも努めて参りますが、委

員の皆様におかれましても、ぜひ様々な場面で口コミという形でご案内し

ていただければと思っております。 

 本日は第 2回の運営協議会ということで、お使いいただいている市民の

目線からのご質問・ご意見が多かったのかなと感じております。我々がな

かなか気づかない点をご指摘いただいたことに感謝いたします。本日はあ

りがとうございました。 

６ 
お 問 い 合 

わ せ 先 

所管課名：習志野市企業局 業務部総務課 

電話番号：047-475-3321 
 


